

Septembre 2007



منظمة الأغذية
والزراعة
للامم المتحدة

联合国
粮食及
农业组织

Food
and
Agriculture
Organization
of
the
United
Nations

Organisation
des
Nations
Unies
pour
l'alimentation
et
l'agriculture

Organización
de las
Naciones
Unidas
para la
Agricultura
y la
Alimentación

CONFÉRENCE

Trente-quatrième session

Rome, 17 - 24 novembre 2007

ANNÉE INTERNATIONALE DE LA POMME DE TERRE 2008

1. En réponse à la demande qui a été formulée à la trente-troisième session de la Conférence de la FAO en novembre 2005 et après l'adoption de la Résolution 4/2005 de la Conférence de la FAO, l'Assemblée générale des Nations Unies, à sa soixante-huitième session en décembre 2005, a déclaré l'année 2008 « Année internationale de la pomme de terre ».
2. La résolution, soumise par le Gouvernement péruvien et appuyée conjointement par le Groupe des pays d'Amérique latine et des Caraïbes (GRULAC), invite la FAO à faciliter la mise en oeuvre de l'Année internationale de la pomme de terre, en collaboration avec les gouvernements, le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD), les centres du Groupe consultatif pour la recherche agricole internationale (GCRAI) et d'autres organismes du système des Nations Unies, ainsi que des organisations non gouvernementales et des parties prenantes du secteur privé.
3. La proclamation de l'Année internationale de la pomme de terre par les Nations Unies reflète l'importance de la pomme de terre (*Solanum tuberosum*) comme aliment de base pour la population mondiale. Elle affirme qu'il faut appeler l'attention mondiale sur le rôle que peut jouer la pomme de terre dans la sécurité alimentaire et l'élimination de la pauvreté à l'appui des Objectifs du Millénaire pour le développement. Ce développement positif souligne le besoin de tirer parti des liens entre l'Année internationale de la pomme de terre et l'éducation, la nutrition et la santé, et de projeter une image positive de la pomme de terre en collaboration avec les organisations partenaires afin d'aider les millions de victimes de la faim dans le monde. L'Année internationale de la pomme de terre sera l'occasion de sensibiliser au développement agricole et rural les décideurs, les donateurs et le grand public, en particulier les écoliers.
4. La pomme de terre contribue à de nombreux aspects de la société et ne devrait pas être considérée séparément, mais compte tenu de la complexité des systèmes agricoles et alimentaires durables. La pomme de terre est le tubercule le plus important du monde, mais son rôle est souvent sous-estimé dans le système alimentaire mondial. Il s'agit d'un aliment de base qui

Par souci d'économie, le tirage du présent document a été restreint. MM. les délégués et observateurs sont donc invités à ne demander d'exemplaires supplémentaires qu'en cas d'absolue nécessité et à apporter leur exemplaire personnel en séance.
 La plupart des documents de réunion de la FAO sont disponibles sur l'Internet, à l'adresse www.fao.org

contribue aux besoins énergétiques et nutritionnels de plus d'un milliard de personnes dans le monde. Les produits dérivés, les fêtes et les traditions qui y sont liés revêtent une importance inestimable pour le patrimoine culturel mondial. La culture de la pomme de terre et les activités après récolte constituent une source importante d'emplois et de revenus en zones rurales et pour les femmes dans les pays en développement. Elle se prête à de nombreux emplois: comme plante utile à la sécurité alimentaire, comme culture de rente, comme aliment pour animaux et comme source d'amidon pour de nombreux usages industriels. Néanmoins, il existe encore de nombreux problèmes techniques et d'autres liés au développement qui influent directement sur la production de pommes de terre et les systèmes alimentaires basés sur la pomme de terre. Il est indispensable de les résoudre pour assurer le développement du sous-secteur de la pomme de terre et des systèmes durables de production de la pomme de terre, pour la sécurité alimentaire à long terme, la nutrition humaine et l'atténuation de la pauvreté.

5. L'objectif de l'Année internationale de la pomme de terre est de fournir des conseils pour le développement efficace et durable des systèmes basés sur la pomme de terre et de l'industrie de la pomme de terre et d'améliorer le bien-être des producteurs et des consommateurs. Grâce aux progrès récents dans la science, la technologie et les communications mondiales, il devient possible d'atteindre les objectifs fixés. La stratégie de l'Année internationale de la pomme de terre consiste à associer les partenaires intéressés et les producteurs et consommateurs de pommes de terre à la mise en place d'initiatives nationales partout dans le monde. En général, ces activités comprendront:

- la production, la diffusion et l'échange d'informations;
- l'amélioration des connaissances, moyennant des études de faisabilité, des directives techniques et des publications spécialisées;
- l'organisation et le soutien de conférences scientifiques, d'expositions, de manifestations culturelles et de concours artistiques ou photographiques sur la pomme de terre et des questions connexes;
- le transfert de technologies éprouvées et avancées par l'éducation, la vulgarisation et la formation;
- l'application des pratiques optimales de gestion et la promotion de politiques et de réglementations favorables au développement de la pomme de terre moyennant un appui pour la formulation de programmes, projets et plans à valeur ajoutée visant à soutenir le développement durable du sous-secteur de la pomme de terre.

6. Il a été demandé à la Division de la production végétale et de la protection des plantes (AGP) de la FAO de diriger le processus de mise en oeuvre de l'Année internationale de la pomme de terre en coopération avec la Division de la communication et de l'information (KCI) de la FAO et les membres du Groupe spécial interne de l'Année internationale de la pomme de terre.

7. Les préparatifs de l'Année internationale de la pomme de terre ont commencé. Des conseils pour sa mise en oeuvre sont fournis par un Comité directeur international informel qui a été institué spécialement en tant que groupe de partenaires dont font partie des représentants permanents de la FAO, les principales organisations internationales de recherche – le Centre international de la pomme de terre (CIP), Biodiversity International et des organisations de la société civile et du secteur privé. À l'issue d'une réunion de ce groupe à Rome en février 2007, une vision commune des objectifs de l'Année internationale de la pomme de terre a été définie ainsi qu'une feuille de route pour la mise en oeuvre de l'Année internationale de la pomme de terre, avec des jalons concrets et des résultats tangibles, ainsi qu'une approche pour la mobilisation de ressources extrabudgétaires pour la période mi-2007/mi-2009. Le Comité directeur international de l'Année internationale de la pomme de terre jouera un rôle de catalyseur pour des programmes décentralisés et réalisés par les pays par le biais de comités nationaux Année internationale de la pomme de terre, et assurera la communication avec les différentes parties concernées. Après consultation avec les membres du Comité directeur international, un logo et un slogan (« la pomme de terre: un trésor enfoui ») ont été adoptés. Le site web (www.potato2008.org) a été lancé et il continuera d'être développé durant la période de préparation et de célébration de l'Année.

8. Le rôle moteur de la FAO se traduit par un ensemble d'activités normatives venant compléter celles prévues et approuvées au titre du Programme de travail et budget actuel, étant donné que la Résolution 4/2005 de la Conférence de la FAO n'envisage pas l'allocation de ressources à cette fin. La FAO a fourni une allocation extraordinaire prélevée sur le budget ordinaire de 60 000 dollars EU pour aider à couvrir le coût de l'établissement d'une équipe de plaidoyer et de communication pour les activités de lancement de l'Année internationale de la pomme de terre, tout en soulignant que des efforts seront nécessaires pour mobiliser des ressources extrabudgétaires afin de financer la plus grande partie du travail. Sur la base de l'expérience acquise en dirigeant la mise en œuvre de l'Année internationale du riz 2004, la FAO a estimé qu'un financement extrabudgétaire d'un montant total d'environ 1,7 million de dollars EU sur trois ans sera nécessaire pour mettre en œuvre avec succès l'Année internationale de la pomme de terre et susciter d'autres initiatives aux niveaux national et régional. Ainsi, un projet de fonds fiduciaire multidonateurs a été élaboré et une procédure accélérée a été instaurée par le Département de la coopération technique de la FAO (CT) pour permettre aux donateurs et aux partenaires d'appuyer les activités normatives de la FAO liées à la préparation et à la mise en œuvre de l'Année internationale de la pomme de terre. Les fonds obtenus de cette manière devraient servir à faire appel à des experts et à des prestataires de services sous contrat qui aideront à la préparation et à la production de matériels de communication du site web en cinq langues, à l'appui du lancement de l'Année internationale de la pomme de terre, et à stimuler les activités aux niveaux régional et national. Des réunions pour la mobilisation de ressources financières ont été organisées avec des donateurs potentiels et des parties prenantes du secteur privé. Les Gouvernements espagnol et italien ont déjà contribué généreusement au Fonds fiduciaire multidonateurs pour l'Année internationale de la pomme de terre. D'autres États Membres et des donateurs du secteur privé se sont déclarés prêts à contribuer au Fonds fiduciaire pour l'Année internationale de la pomme de terre. Malgré ces contributions et ces déclarations d'intention, il semble que des ressources financières extrabudgétaires beaucoup plus importantes soient nécessaires pour assurer le succès de l'Année internationale de la pomme de terre 2008. Dans le cas où l'appui extrabudgétaire serait insuffisant par rapport aux besoins estimés, les activités de sensibilisation prévues devraient être réduites et, en particulier, le coût total des événements organisés au niveau des pays devra être pris en charge par les organisations locales.

9. En vue de la campagne mondiale de sensibilisation, un document théorique sur l'Année internationale de la pomme de terre, des fiches d'information et des directives pour la participation nationale ainsi que des notes de synthèse sur l'Année internationale de la pomme de terre ont été produits. Les préparatifs sont en cours pour le lancement officiel de l'Année internationale de la pomme de terre au siège des Nations Unies à New York le 19 octobre 2007, et des mesures ont été mises en place pour présenter le message Année internationale de la pomme de terre lors de conférences et d'expositions organisées dans le monde entier pour l'occasion.

10. Dans plusieurs pays, des points focaux et des comités sont établis pour des activités de sensibilisation et la mise en œuvre de l'Année internationale de la pomme de terre. Certains États Membres ont aussi mis sur pied des comités nationaux qui serviront de lien dynamique entre la vision internationale de l'Année internationale de la pomme de terre et les réalités pratiques dans la vie des populations locales.

11. L'Année de la pomme de terre est considérée comme la première étape d'un processus continu. Elle stimulera l'échange d'informations et le lancement de programmes à moyen et à long terme pour le développement de la pomme de terre dans les pays en développement. À court terme, l'Année internationale de la pomme de terre aura un impact en augmentant la sensibilisation et le soutien à des activités liées à la pomme de terre. Pour un impact à plus long terme, en 2008 et au-delà, l'accent sera mis sur l'appui à des programmes et à des stratégies de développement nationaux, qui exigeront aussi bien le maintien des comités Année internationale de la pomme de terre qu'un appui soutenu de la part des donateurs.